

Entrevista al diputado del PSUV, Amílcar Figueroa

## **VENEZUELA - “Hemos ganado dos elecciones ofertando socialismo”**

Ricardo Daher

Jueves 26 de marzo de 2009, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#)

“La población venezolana no se opone la idea del socialismo. Ya hemos ganado dos elecciones ofertando socialismo” valoró el diputado del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) y vicepresidente alterno del Parlamento Latinoamericano, Amílcar Figueroa. Integrante de la dirección del PSUV, Figueroa realizó una evaluación positiva sobre el resultado de la enmienda constitucional aprobada el 15 de febrero pasado, aunque también advirtió sobre las tareas pendientes para afianzar el proceso revolucionario.

El PSUV creado a impulsos del presidente Hugo Chávez y todavía en etapa de consolidación interna, no ha realizado aún públicamente una evaluación del resultado electoral de la enmienda constitucional que aprobó la reelección indefinida de todos los cargos electivos, mientras prepara la realización de su primer congreso y define el impulso a los frentes de masas.

Amílcar Figueroa, militante revolucionario de extensa trayectoria en Venezuela, destacó en primer lugar el respaldo popular a las propuestas de concretar una sociedad socialista con un modelo propio. “La sociedad venezolana, pasó de ser una sociedad donde la idea del socialismo, históricamente no pasó de recibir un respaldo del 7% en los procesos electorales, a una sociedad donde la propuesta del socialismo ganó dos elecciones”.

“Si bien puede haber un revés transitorio, cerca de la mitad de la población no se opone a la idea del socialismo, y otro fragmento, que aunque no se manifieste a favor del socialismo, admite como bueno el proceso bolivariano. Eso nos ha permitido ganar dos elecciones”, resaltó Figueroa como primera evaluación de la votación de la enmienda constitucional, donde el Si obtuvo más del 54 por ciento de los votos.

El diputado socialista explicó el 45% de respaldo logrado por la oposición en la enmienda, por la campaña nacional e internacional contra el proceso bolivariano, y la mentalidad rentista que todavía prima en el país. “Hay una campaña nacional e internacional contra el proceso bolivariano que influye en los llamados sectores o capas medias de la población”, razona Figueroa, y recuerda que esos sectores no han sido abandonados por el proceso, sino que también se han beneficiado. Como ejemplo citó la construcción del nuevo aeropuerto de La Guaira, cerca de Caracas, que es utilizado más que nada por las capas medias de la sociedad venezolana, los créditos indexados para la compra de viviendas, y recientemente la intervención estatal de la banca Standford para salvaguardar la propiedad de los inversores.

El legislador recordó que “hay una campaña ideológica, sostenida, que amenaza y asusta con que el proceso bolivariano significa el fin de la propiedad privada”. Dijo que esta “campaña que se apoya en los hábitos de consumo de la sociedad, en tanto la sociedad venezolana ha vivido por 100 años de los beneficios de una economía petrolera y su renta”. Insistió que esa sociedad ha sido muy consumista y que ese consumo se dispara hacia arriba cada vez que hay un alza de los precios del crudo. “En el proceso bolivariano, que hay más control del Estado y políticas públicas de fomento de la economía social, de transferir los beneficios de la renta petrolera a la sociedad” explicó Figueroa y añadió que “lo que ha avanzado Venezuela hacia el socialismo no ha sido basado en la precariedad o la austeridad”.

Por otra parte lamentó la falta de “una batalla sostenida por la conquista de la intelectualidad y allí hemos tenido un desprendimiento de un sector social que aunque no es numeroso, tiene opinión política”. Entre

los debes del proceso destacó la falta hasta ahora de políticas hacia la juventud, mientras la oposición ha logrado captar una parte de ella por su política mediática, a través de la presencia determinante de la televisión en todos los hogares". "Ahora nuestro gobierno, nuestro partido, ha iniciado un proceso de diseñar una política hacia la juventud. La masificación del deporte y la atención al deporte por el proceso, empieza de nuevo a morder un poco en ese sector social, y es algo que puede revertir la situación en el corto plazo" dijo el dirigente socialista. "Se están desarrollando ahora políticas hacia la juventud, de promoción del deporte, y la estructuración de la Juventud Socialista en distintos entes educativos, y ello va a contribuir a contrarrestar la campaña mediática de la oposición".

## **Las legislativas de 2010**

Amílcar Figueroa reconoció que la repetición del resultado de la votación del No en las elecciones legislativas del próximo año planteará dificultades para afianzar el proceso bolivariano. "Las grandes transformaciones no pueden hacerse sin mayorías especiales en la Asamblea Nacional. Aquí se aprobó la constitución de 1999, pero el hecho de que se haya promulgado el texto no quiere decir que se haya completado la legislación. Aún hay muchas leyes para ser aprobadas, para lo cual necesitaríamos una mayoría calificada, y de repetirse la votación del No en las legislativas, eso nos traería serios problemas", subrayó.

De todas maneras Figueroa separó el nivel de participación ciudadana en las elecciones nacionales de las legislativas, y aseguró que en las presidenciales la población en su conjunto se motiva más en participar. En el referendo de la enmienda constitucional, para muchos comparable a una elección presidencial por lo que estaba en juego y por el compromiso del presidente Hugo Chávez en la campaña, participó el 70 por ciento de los habilitados para votar, pese a que la votación en Venezuela no es obligatoria. "En las zonas donde vive la pequeña burguesía, hubo centros electorales donde votó el 90%, lo cual implica que ellos tendrían muy poco margen para seguir creciendo en votos desde el punto de vista de la ubicación social, podrían aumentar sólo en base a nuevos votantes", señaló el legislador.

## **Las tres "R"**

Consultado sobre la insistencia del presidente Hugo Chávez de impulsar lo que denominó "las tres R", es decir la revisión, rectificación y reimpulso del proceso, temas planteados cuando el fracaso de la reforma constitucional de diciembre de 2007 y el pasado 15 de febrero al conocer la victoria del Si, Figueroa explicó la lentitud en asumir esas tareas en las particularidades de la sociedad venezolana. "La sociedad venezolana tiene particularidades que deben ser tomadas en cuenta en cualquier análisis. La particularidad de ser una sociedad rentística, con una cultura rentística. Ello se refleja en la toma de decisiones políticas. Por eso vemos que muchas medidas luego se flexibilizan por la propia dinámica social.

En la sociedad venezolana han existido elementos de corrupción históricamente, y ha existido la tendencia de más corrupción cuando se disparan los precios del petróleo. Esperemos que esta crisis que vamos a atravesar, sirva entre otras cosas para combatir eso. Un proceso de transformaciones supone también una batalla cultural que le ponga freno a la corrupción y a esa característica de una sociedad rentística", afirmó.

Otro de los elementos que se manejan en la interna del PSUV es la falta de cuadros para cubrir todos los aspectos del aparato del Estado y de la construcción misma del partido. Figueroa señaló que "también hay un problema serio en la construcción de la hegemonía de la revolución, al interior del proceso revolucionario. Nuestro partido es aún un frente social, creció aluvionalmente alrededor de la figura del presidente Chávez, y eso implica que todos los factores que convergen allí no necesariamente tengan firmeza y profundidad revolucionaria".

Agregó que aún falta conquistar, dentro del partido y de la conducción del proceso, "la hegemonía por parte de elementos dispuestos a profundizar la revolución". Al mismo tiempo reconoció la falta de cuadros políticos, aunque destacó que se está desarrollando un buen trabajo para superar esa carencia. "Un proceso revolucionario necesita una cantera de cuadros importante, un país como el nuestro, donde por

su conformación histórica el Estado ha tenido un peso muy grande en la sociedad, donde existe una burocracia numerosísima, obviamente tener los cuadros para cubrir todo ese aparato, no es un proceso sencillo, sino que va a llevar tiempo, y en la medida que se desarrolle el trabajo político ideológico, podrá ir siendo sustituida gradualmente gente que ocupa ese tipo de responsabilidad sin demasiada formación política ni responsabilidades con las metas del proceso". "Ahora hay un trabajo bien encaminado de la Comisión Nacional de Ideología del PSUV, pero lo que pasa es que la lucha cultural y el trabajo ideológico son trabajos lentos porque tratan de modificar las ideas que se han construido por siglos. Pero si se está haciendo un trabajo serio".

El dirigente socialista consideró que dentro del partido habrá un gran debate ideológico en las próximas semanas y meses. "La profundidad de la crisis del capitalismo por un lado y la tesis del presidente de que se ha iniciado la tercera etapa de la revolución, y que esa etapa tiene como eje fundamental, el desarrollo de las comunas y del gobierno comunal, va a abrir un gran debate en la sociedad venezolana, incluso por eso es importante que consigamos una mayoría calificada en la próxima Asamblea Nacional. Creo que desde afuera va a haber un ataque despiadado y sistemático, y al interior del proceso va a haber una lucha de ideas de mucha magnitud y relevancia en los próximos meses".

## **La oposición**

Figuerola no se manifestó abiertamente a favor o en contra de los sectores, incluso de dentro del proceso bolivariano, bregan por un diálogo con la oposición, aunque presentó dudas sobre el contenido de ese pretendido diálogo. "La sociedad venezolana es plural, la oposición tiene vías de expresarse incluso superiores a los medios que nosotros manejamos, ahora, ¿a qué aspira la oposición?, ¿a que se rebaje absolutamente el programa revolucionario, que prácticamente se retroceda al sistema venezolano de democracia burguesa representativa? Eso no es lo que quiere la mayoría de la sociedad venezolana. Si usted hace encuesta, cerca del 70% de la población del país, entiende que el proceso que se ha llevado adelante se ajusta más a los requerimientos históricos que el viejo modelo, independiente que dentro de ese 70% haya un sector tenga desacuerdo con algunas cosas".

Por otra parte, el legislador admitió que en la oposición hay sectores que buscan abrirse paso en el espacio electoral y otros que buscan una salida golpista. "La oposición ha hecho un gran esfuerzo para sembrar un embrión del paramilitarismo en el país. El gobierno está muy pendiente de eso, se están tomando medidas para combatirlo".

Recordó que imitando a la oposición en Bolivia, se ha manejado la tesis de crear una especie de media luna a lo largo de la parte occidental del país, y añadió que "conspiran permanentemente en los cuarteles, pero en ese sentido la revolución bolivariana tiene un sólido respaldo en el estamento militar, a parte del respaldo popular". "Creo que las opciones que la oposición tiene en ese campo, aunque no son de desestimar, no son muy claras, y entre la oposición hay personas que están conscientes de eso. No todos son golpistas, algunos prefieren irse por el camino democrático. No creo que la oposición termine por consolidar un bloque golpista".

Destacó además que ambas opciones han recibido el aliento y el respaldo de los Estados Unidos, y esa política no parece vaya a cambiar con el presidente Barack Obama.